



## ENSAYO

**TEMA:** “El rol del trabajador social en los derechos humanos y las políticas públicas”

**ASIGNATURA:** Estado y políticas sociales.

**CATEDRÁTICO:** Mike Anderson Hernandez Ordoñez.

**ALUMNA:** Wendy Patricia Vela Calderon.

**LICENCIATURA:** Trabajo Social Y Gestión Comunitaria.

**PARCIAL:** 3 Cuatrimestre.

*Frontera Comalapa Chis.*

*5 de Agosto 2023*

# INTRODUCCIÓN

En este artículo se muestran algunas de las razones por las cuales el Trabajo Social debe tener presente una perspectiva compleja e integradora de los Derechos Humanos, como marco ético que inspire las prácticas de los profesionales en la intervención y la relación e importancia que tienen las Políticas Públicas con el trabajador social.

El trabajo Social en una profesión vinculada a los Derechos Humanos, en tanto sostiene el valor del ser humano como principio fundamental, orientado a reducir las situaciones de injusticia, pobreza, desigualdad y en definitiva, a mejorar las condiciones de vida de las personas en situaciones de dificultad social.

Una política pública es la búsqueda de soluciones a problemáticas sociales mediante procesos de planeación los cuales se definen a largo plazo, dichas políticas sirven para poner un paso al cambio de una problemática las cuales se hacen mediante una investigación, la cual identifican una necesidad o problema en el cual participan diferentes actores sociales uno de ellos principalmente es el Trabajador social, que juega un papel muy importante para buscar o darle solución a una problemática social con las personas, grupos y comunidades.

Se pretende dar a conocer los desafíos que adquiere el trabajador social en un periodo tan importante para la humanidad y además comprender y analizar cómo el Trabajo Social ha evolucionado a lo largo del tiempo así como se presentan día con día a distintos reto y desafíos, para lograr atender las demandas sociales se debe de generar nuevas metodologías para atender a la sociedad y darles prioridad a las personas con carencias sociales mayores y velar por sus derechos y para ello es muy importante que el trabajador social tenga relación en la políticas públicas, y sobre todo lo que esté relacionado a los derechos de la sociedad.

La profesión del Trabajo Social promueve el cambio social, la resolución de problemas en las relaciones humanas y el fortalecimiento y liberación del pueblo para incrementar el bienestar. Interviene en los puntos en los que las personas interactúan en su entorno.

Los principios de los Derechos Humanos y la justicia social son fundamentales para el trabajo social, ya que busca cuidar y proteger el bienestar de los individuos, a través del cumplimiento de sus deberes y derechos, con el fin de generar una sociedad más justa y que todo ser humano, sin importar su condición sexual, económica o social, tiene derecho a recibir las mismas oportunidades que los demás.

El papel de los trabajadores sociales en los sistemas de protección social es facilitar la solidaridad y la participación de la comunidad en el desarrollo de sistemas que sean inclusivos para todas las personas y tratarlas con dignidad y respeto, y garantizar los derechos humanos y la justicia social.

En este sentido, el trabajador social debe participar en la práctica dialógica para incorporar el conocimiento local a las víctimas sobre el conocimiento universal sobre los Derechos Humanos para informar las intervenciones sociales y las acciones hacia el cambio y la transformación social y comunitaria.

Las políticas sociales tienen un aspecto sociológico en cuanto funcionan como el eslabón necesario para mantener la cohesión social, y estas se edifican por medio la intervención estatal para lograr mayor bienestar social, al igual que implementar acciones con el fin de cubrir el desarrollo de sus ciudadanos a lo largo de sus diferentes etapas de crecimiento, tendiente a modificar y transformar el fondo y la forma de una cuestión social sobre un tema en particular, como por ejemplo la alimentación, la educación, la salud, etcétera. Estas políticas pueden ser un medio o un fin para mejorar las condiciones sociales de la población.

El trabajador social en el contexto actual, cumple un papel político de ser un vínculo o mediador entre las políticas sociales y la sociedad y puede ejercer un papel muy importante dentro de los programas de un gobierno en cuanto a políticas públicas.

Es por eso que es importante que conozca sobre las políticas públicas, ya que el trabajador social se convierte en un canal entre las comunidades sociales y el gobierno, enseña al grupo social a sentir la necesidad de siempre caminar a un estado ideal de bienestar social.

La comprensión del trabajo social en relación con las políticas públicas es dada por la comprensión del papel de las organizaciones sociales de base, el desarrollo del liderazgo y empoderamiento de iniciativas comunitarias, y el diseño, implementación y seguimiento de intervenciones institucionales.

La implementación de las políticas públicas es el conjunto deliberado y secuencial de actividades de gobierno, con apoyo social, orientados al logro de los propósitos y objetivos de la política, de sucesivas iniciativas, decisiones y acciones del régimen político frente a situaciones socialmente problemáticas y que buscan la resolución de las mismas o llevarlas a niveles manejables.

Durante esto se presentan varios desafíos por lo que se ve que pueden haber muchas políticas, pero si la demanda social es extensa el trabajador social se enfrenta a desafíos por lo que se debe de implementar de manera apropiada y equitativa. Por lo cual tiene que ser una persona con compromiso social y fundamentos de justicia donde exista equidad, igualdad y libertad con los seres humanos sin discriminación alguna.

La participación ciudadana es un elemento importante del trabajo social desde sus inicios, la finalidad de la profesión se encuentra enraizada en un conjunto de valores fundamentales entre los que destacan los derechos humanos y sociales, la justicia social, la autodeterminación, la normalización y la participación activa de las personas con las que trabajan.

Valores alcanzables a través de la plena ciudadanía, es decir, mediante el compromiso con la consolidación y ampliación de los derechos y libertades individuales, sociales y políticas.

De este modo, el trabajo social y la política pública se puede entender en un ejercicio de deliberación que fija criterios de efectividad y orienta acciones del Estado para resolver o aminorar problemas sociales.

Por lo tanto es muy importante que el trabajador social conozca sobre las políticas públicas, para que así comprenda la manera de cómo el Estado funciona y de cómo interviene, la manera de evaluar su accionar, desde la teoría hasta la práctica.

*Es fundamental para formar profesionales de calidad y con sentido escrito.*

Teniendo en cuenta el aporte de los instrumentos y las herramientas dadas por la participación, la organización y el papel que juegan los líderes de las comunidades para el diseño de intervenciones institucionales que están en el marco de las políticas públicas, como respuesta del Estado a las demandas de la población.

De esta forma se plantea un ejercicio crítico Social que reconoce dos posturas de las Políticas Públicas, realizando una interpretación y problematización desde una mirada comunitaria frente a una institucional.

La participación y el desarrollo social es un elemento importante del trabajo social, reflejado en el propio perfil académico, profesional, ético y competencial del trabajo social. La participación se puede considerar y gestionar de manera sustantiva, promoviendo el acceso real de la ciudadanía en la elaboración, ejecución y evaluación de políticas y programas.

Es necesario fomentar la capacidad mediante el empoderamiento de las personas y las instituciones, a través de procesos de diálogo entre los diferentes actores desde una perspectiva auténticamente democrática, en suma es necesario ms sociedad, más “capital social” para gobernar el futuro, siendo el ámbito local un contexto relacional idóneo para su consecución.

De esta forma, se conseguirá alcanzar decisiones significativas y vinculantes para los actores sociales, provocando una progresiva vitalización del capital social de los municipios y una potenciación del capital humano implicado en los Sistemas de Bienestar Social.

# CONCLUSIÓN

Concluyendo con todo podemos decir, que los Derechos Humanos son los derechos inherentes a nuestra naturaleza y sin los cuales no podemos vivir como seres humanos.

Los Trabajadores sociales deben reconocer y respetar la diversidad étnica y cultural de las sociedades con las que trabajan, teniendo en cuenta las diferencias individuales, familiares, grupales y comunitarias.

El hecho de que el trabajador social debe tener conocimiento acerca de los recursos que poseen las comunidades a la hora de realizar la intervención, es importante reconocer que las Políticas Públicas son herramientas fundamentales para transformar la realidad social de las problemáticas que se presenten una vez que se reconozcan e impacto en la Política Pública.

Unos de los compromisos con la población es empoderar a las personas, en tanto pueden incidir en diferentes espacios, pues [puede participar en el diseño de las Políticas Públicas para que la aplicación se logren resultados positivos para mejorar las condiciones de vida de las población, de igual forma se pueden desempeñar en la creación, planeación, ejecución, administración y evaluación de los diferentes programas de bienestar y desarrollo social encaminados a mejora la calidad y el bienestar de las personas y comunidades.

# BIBLIOGRAFÍA

- <https://www.google.com.mx/search?q=derechos+humanos&sxsrf=>
- <https://www.google.com.mx/search?q=politicas+publicas&sxsrf=A>
- <https://www.google.com.mx/search?q=relacion+del+trabajador+social+con+los+derechos+humanos&s>
- <https://www.google.com.mx/search?q=relacion+del+trabajo+social+con+las+politicas+publicas&sxs>